

G. PROCESO ELECTORAL  
FEDERAL

LLAMA A RESPETAR LEYES EN ASIGNACIÓN

# No hay sobrerrepresentación, asevera Claudia Sheinbaum

POR XIMENA MEJÍA

lizett.mejia@gimm.com.mx

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, expresó que es “completamente falso” que en la distribución de diputados federales plurinominales haya una sobrerrepresentación de Morena, PT y Partido Verde Ecologista, como acusa la oposición.

“Recientemente la oposición ha dicho que hay una sobrerrepresentación de los partidos de nuestra coalición: Morena, Verde y PT. Esto es completamente falso, lo único que tiene que hacer el Tribunal es hacer lo mismo que se ha seguido en las últimas elecciones y asignar los diputados y diputadas que le corresponden a cada partido político”, reprochó.

En un video publicado en su cuenta oficial de X, la próxima presidenta de México expuso que las reglas establecidas para la repartición de las plurinominales están definidas en la Ley Electoral y en la Constitución, por lo que el Tribunal Electoral debe actuar como lo ha hecho en las pasadas elecciones.

“En los últimos años se han seguido las mismas reglas que están establecidas en la Constitución y en las leyes electorales. Eso es lo que dijo el pueblo de México, el número de votos que le corresponden a cada partido político”, señaló.

## “EL PUEBLO PIDIÓ MAYORÍA”

Ante el llamado que hizo su exopositora presidencial, Xóchitl Galvez, de participar en la marcha contra la “sobrerrepresentación”, Sheinbaum reiteró su llamado a los órganos electorales a seguir los criterios establecidos en la Ley que ya han aplicado

en las elecciones pasadas.

La morenista expresó que, aunque haya personas que no estén de acuerdo con los resultados, el pueblo de México votó por la mayoría calificada de Morena y sus aliados.



Estamos llamando a que se haga de la misma manera como está establecido en la Constitución y en la Ley Electoral y como se ha hecho en las últimas elecciones.”

**CLAUDIA SHEINBAUM**

VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA



Foto: Mateo Reyes

La virtual Presidenta electa de México subrayó que las reglas establecidas para la repartición de las diputaciones plurinominales están definidas en la Ley Electoral y en la Constitución.



**Trabajo sin distingo partidista**  
**Anuncia Sheinbaum una obra prioritaria en cada entidad, para empezar**

● Proyectos de agua, riego agrícola y carreteros; el 1º de octubre expondrá los 100 puntos claves  
Reunión ayer con gobernadores de PRI, PAN y MC

NÉSTOR JIMÉNEZ / P 11

**SEGUNDA REUNIÓN CON GOBERNADORES**

**Plantea Sheinbaum definir al menos una obra prioritaria en cada entidad**

**NÉSTOR JIMÉNEZ**

Para el arranque de su administración, la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, propuso definir en cada entidad al menos una obra prioritaria, lo cual es uno de los objetivos de las reuniones programadas con gobernadores, de las que ayer tuvo la segunda.

Por la mañana recibió a los gobernadores de Nuevo León, Samuel García; de Aguascalientes, Teresa Jiménez; de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo; de Coahuila, Manolo Jiménez; de Zacatecas, David Monreal; de Tamaulipas, Américo Villarreal; de Durango, Esteban Villegas, y a la gobernadora electa de Veracruz, Rocío Nahle.

En conferencia junto a los mandatarios, organizada en un hotel de la capital del país donde se realizó el encuentro, la próxima presidenta detalló que establecieron como prioridad las obras de infraestructura para agua potable y riego agrícola, para lo cual cada uno de los estados tiene proyectos muy definidos.

También adelantó que en el acto que encabezará en el Zócalo de la Ciudad de México después de su toma de protesta el 1º de octubre, planteará “los 100 puntos (prioritarios) de manera clara, ya trabajados con los gobernadores”. Subrayó que, para ello, trabajará de manera institucional con todos los gobernadores, sin atender a colores partidistas.

Aclaró que con los gobernadores

dialogará sobre el tema de seguridad hasta que realice los nombramientos de los titulares de las secretarías de Marina y Defensa Nacional.

**Planta de Tesla, en pie**

Por la mañana, el gobernador de Nuevo León, el emecista Samuel García, también se refirió al proyecto de la automotriz Tesla en Nuevo León, y sobre el cual la empresa anunció hace unas semanas que sería suspendido hasta después de las elecciones en Estados Unidos. Aseguró que la construcción de la planta sigue en pie.

Pidió a la población de su estado “que tenga fe, que esto se va a dar y que está todo el papeleo listo para que cuando Elon Musk diga ‘adelante’, arrancamos”.

Sobre el exhorto de las autoridades federales para que todos los estados se sumen al IMSS-Bienestar, la gobernadora de Aguascalientes, la panista Teresa Jiménez, dijo que “lo que queremos es el abasto de medicamentos. Si nos garantizan el abasto y que la gente va a ser tratada como debe de ser, dignamente, nosotros estaríamos sumándonos a este proyecto”.



## NUEVO LEÓN

## Presentan plan de movilidad urbana

POR ARTURO PÁRAMO  
arturo.paramo@gimm.com.mx

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, presentó ayer a la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, los proyectos de carreteras, aduana y de movilidad urbana que planea hacer en los próximos tres años.

García participó en la reunión de Sheinbaum con gobernadores del noreste del país, en que se presentaron los proyectos de infraestructura para lo que resta de su administración.

“La Presidenta sabe que Nuevo León es el primer lugar en empleos en inversión extranjera, somos la meca del *nearshoring*, por eso queremos que nos ayude con proyectos, como la (carretera) Interserrana, la Aduana Colombia, en proyectos de agua, la Presa Libertad, todos los proyectos que Nuevo León arrancó.

“Lo que queremos es que los vea, para ver la Federación cuáles se anima a apoyar, a invertir y en los primeros tres años, mis últimos tres. Podamos inaugurarlos juntos”, expuso García al arribar a la reunión.

El gobernador de Nuevo León pidió fe a sus paisanos sobre que la automotriz Tesla sí se instalará en esa entidad.

Insistió en que ya se habían iniciado los trámites para la instalación de la empresa y pidió esperar a que se desarrollen las elecciones en los Estados Unidos para determinar el futuro de Tesla en México.

“No quisiera meterme en las elecciones de Estados Unidos, ya estamos a 90 días. Yo lo que le pido a Nuevo León, es que tengan fe, que el proyecto se va a dar, está el papeleo listo para que cuando Elon Musk diga va para adelante, arrancamos.

“Yo tengo mucha fe en que se va a dar”, recalcó.



Foto: Elizabeth Velázquez

Samuel García, gobernador de Nuevo León.



# FRENTE POLÍTICOS

**1. Historia en marcha.** La confirmación de **Claudia Sheinbaum** como Presidenta electa de México marca un momento histórico; no sólo por ser la primera mujer en ocupar el cargo, sino por la resiliencia mostrada frente a los retos electorales. **Mónica Aralí Soto**, presidenta del Tribunal Electoral, le notificó la entrega de su constancia para el 15 de agosto, ratificando un proceso que culminará el 1 de octubre, cuando **Sheinbaum** asuma oficialmente. Con esto, se espera que el Tribunal mantenga la consistencia en sus decisiones, asegurando que las impugnaciones sean resueltas bajo los mismos criterios de elecciones pasadas. Ya nada lo cambia.

**2. Progreso notable.** **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Seguridad, destacó una reducción en los feminicidios, con un descenso de 35.6% desde diciembre de 2018. Este logro refleja la efectividad de las medidas implementadas, que han bajado los casos de 101 a 65. Sin embargo, **Rodríguez** enfatiza que aún queda mucho para erradicar la violencia contra las mujeres. Propone homogeneizar el tipo penal de feminicidio entre las entidades, seguir impulsando campañas de prevención y fortalecer los programas de cuidados. Tranquilidad para todas y todos.

**3. Descontento.** Las calles de Saltillo se convirtieron en el escenario de protestas. Trabajadores del Poder Judicial, vestidos con simbolismo de lucha y un mensaje en negro sobre blanco, reclaman ser escuchados, no ignorados. El clamor "¡reforma judicial, fracaso nacional!" resuena en el octavo foro de la Cámara de Diputados, pero las respuestas desentonan con las necesidades expresadas. El diputado **Ignacio Mier Velazco** y el senador **Ricardo Monreal** intentan calmar las aguas, asegurando que los derechos adquiridos están a salvo, pero el escepticismo persiste. Los juzgadores mexicanos, en pie de lucha. ¿Quién lo iba a imaginar?

**4. Legado neoliberal.** La ONU puso el foco en el éxito de la política poblacional mexicana, una historia que comenzó hace 50 años y que hoy se celebra como un ejemplo de progreso y adaptación social. **Alanna Armitage**, del Fondo de Población de las Naciones Unidas, subrayó el cambio drástico en la dinámica familiar del país: de 6.5 hijos por familia en 1974 a sólo 1.6 en la actualidad. Este logro refleja un cambio en la cultura de planificación familiar, y una mejora tangible en la calidad de vida de millones. Las decisiones que tomó **Luis Echeverría** hace décadas sirven como ejemplo de cómo las políticas bien dirigidas pueden redefinir el curso de una nación.

**5. Fracasos a granel.** Ejidatarios de Texcalac, Tlaxcala, protestan en la carretera Apizaco-Huamantla y lanzan un grito contra la incumplida promesa de indemnización por la expropiación de sus terrenos, destinados al libramiento. La gobernadora, **Lorena Cuéllar**, sigue en el ojo del huracán, mientras los manifestantes exigen, a través de un pliego petitorio, el pago inmediato de 50% del adeudo, rechazando cualquier nuevo avalúo. Hasta ahora sólo les han dado atole con el dedo. Insisten en que se respeten los montos acordados, pero todo indica que su gobierno no tiene memoria.





## Confidencial

### Alcalde, como cabeza de Morena

Muchas fueron ayer las críticas de los partidos políticos en contra de la titular de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, por la “ausencia de diálogo e interlocución” del Ejecutivo con la oposición. “Después de poco más de un año, la secretaria se ha dedicado, en una función que no le toca, a justificar la sobrerrepresentación de la ‘4T’ en el Congreso”, recriminó la diputada federal del PAN, María Elena Pérez-Jaén. “La secretaria hace lo que no debe hacer, se ha dedicado a ‘inflar’ los resultados de las elecciones y el porcentaje para quedarse la ‘4T’ con 75 por ciento de los diputados”, terció el priista Rubén Moreira. Poco duró el “buen ambiente” que generó “la llegada de la juventud” a la Segob, como afirmaron los propios legisladores federales opositores en junio del año pasado.

### Al Zócalo, 100 puntos prioritarios de la ‘4T’

Con razón la virtual presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, anda muy apurada trabajando, muy de cerca con las y los gobernadores de Morena, y hasta con la “reconciliación” de las y los de la oposición. Pues resulta que la futura mandataria alista, para el 1 de octubre, cuando asumirá el cargo como presidenta, la realización de un acto por la tarde en el Zócalo capitalino, donde expondrá los 100 puntos prioritarios de su administración. Y, entre ellos, se adelantó, destacará los proyectos prioritarios pactados ya previamente con los gobernadores. Eso sí es diálogo, interlocución y entendimiento por la vía exprés. ¿Qué no?

### Le pisan talones a Rosario Robles

De nueva cuenta, desde la Corte, a **Rosario Robles** le vuelven a pisar los talones. Los ministros admitieron ayer a trámite el amparo que interpuso la Auditoría Superior de la Federación, para impugnar la sentencia con la que se absolvió a la extitular de Sedesol, acusada del delito de ejercicio indebido del servicio público, relacionado con el caso de la *estafa maestra*. Además, rechazaron la solicitud de la ex-candidata presidencial, Xóchitl Gálvez, quien pidió la intervención del alto tribunal en contra de la designación de Claudia Valle Aguila-socho como sexta magistrada, para calificar la elección presidencial. Ahora sí se endureció la Corte.

### Crece la presión contra el INM

Y hablando de hacer justicia, la organización Fundación para la Justicia le subió el volumen a la presión contra **Francisco Garduño**, titular del INM, por la muerte de los 40 migrantes en la estación migratoria en Ciudad Juárez a finales de marzo de 2023. A través de la plataforma Change.org, esta fundación pidió a la ciudadanía que acompañe la petición de que la Fiscalía General de la República no le otorgue una solución absolutoria al funcionario, ante su responsabilidad por los hechos. Además, le piden al propio Garduño que acepte su responsabilidad en lo sucedido en el centro de detención. Más de un año después, esta otra “mancha” de la ‘4T’ sigue sin aclararse.

### Lluvia de obras y pocos recursos

Si bien aún faltan varios meses para la Navidad, los gobernadores ya le están escribiendo su cartita a Santa Claus. En la pasarela que se realiza esta semana de los mandatarios estatales con la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, han llovido las solicitudes de más presupuesto para la construcción de un variopinto tipo de obras de infraestructura en las entidades. No obstante, la morenista ayer les dejó muy claro que su gobierno se comprometerá a apoyar sólo un proyecto por entidad. A elegir, señoras y señores.

### PRI, liderazgos sin seguidores

En la soledad y la nostalgia se vivió ayer en la sede nacional del PRI, lo que antes era algarabía, porras y matracas. En apoyo al proceso de elección interna, que tiene preparada la reelección de **Alejandro Moreno**, acudió la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), de la que ya sólo quedan sus siglas, los recuerdos, el cascarón de una agrupación priista fantasma. Casi a solas, su dirigente, la diputada federal y futura senadora, Cristina Ruiz Sandoval, expresó al partido tricolor “el apoyo de los liderazgos cenopistas” a la presidenta interina del partido, Graciela Ortiz González.

